

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

Uobis etiam merito accepta referimus, qui tam strenue religionis et iustitiae partes tuendas suscepistis....

DIARIO CATÓLICO, APOSTÓLICO, ROMANO.

Deumque, cuius causam agitis, rogamus ut vos in proposito confirmet.—Pío IX, al director y redactores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: 12 rs. al mes.—En Provincias 20 rs. al mes y 60 por trimestre en casa de los comisionados, y 19 rs. al mes y 54 el trimestre en la administración.—En el Extranjero: 70 rs. trimestre.—En Ultramar: 90 reales trimestre.—La administración no responde de los sellos que se le remitan en carta sin certificar.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la administración, calle de Peláyo, número 33 y 40, cuarto principal de la derecha.—Provincias: En los puntos que se anuncian el último día de cada mes.—París: Agencia franco-española de D. C. A. Saavedra, 53, Rue Taibout.—Manila: D. Francisco Zudaire, Presbítero.

INTRIGAS AMERICANAS.

La Esperanza, inspirada siempre por el más acendrado patriotismo, publica el siguiente artículo, con el cual estamos completamente conformes:

El correo de la Habana nos trae periódicamente noticias que no dejan de entristecer el ánimo, ocupado siempre en señalar las faltas que en nuestro concepto ha cometido la diplomacia europea, relativamente a la influencia que, á haberlas enmendado á tiempo, todavía podría conservar y hacer valer, con gran provecho para todas las naciones, en el continente americano. No pocas veces la prudencia ha sellado nuestros labios, á pesar de las noticias alarmantes copiadas por los periódicos de Nueva-York amigos de España, creyendo más bien que era un alarde de los americanos para intimidar á España, que no un plan realizable, atendida la entereza de los españoles y de nuestro Gobierno, que no puede dormirse, sin embargo de la tregua de paz que disfrutan las repúblicas sub-americanas. Estas mismas razones nos habían privado de hacernos cargo de varios artículos y párrafos, muy dignos de tomarse en cuenta, que habíamos leído en los periódicos de Nueva-York y Méjico; pero hoy los reproduciremos, siguiendo el ejemplo de los periódicos ministeriales, que se han apresurado á darles cabida en sus columnas.

Hé aquí los párrafos á que aludimos, tales como los copia y comenta El Cronista de Nueva-York. Dicen así:

«Oigamos al Herald, que ayer se nos ha descolgado con las siguientes reflexiones, respecto á la unión de Méjico con las repúblicas hispano-americanas que están en guerra con nosotros:

«Pero se observará que esta alianza se celebra en los momentos en que Méjico abraza la ridícula idea de que se ha arrojado de allí á los ejércitos de una nación europea, y en que las repúblicas hispano-americanas se hallan efectivamente en guerra con otra potencia europea, aun cuando dicha guerra no se ejercita activamente por ahora. Esto podría servir de pretexto: pero es indudable que Méjico sabe muy bien lo que se hace al formar alianza con las potencias que se hallan actualmente en guerra con España. Si las cláusulas de la alianza son tan explícitas como suelen serlo en la América española, queda desde luego establecida la guerra entre España y Méjico, del mismo modo que entre España y las repúblicas sud-americanas.

«España no ha proseguido la guerra muy activamente en estos últimos tiempos; ¿pero qué sucedería si á las cinco repúblicas se les antojase darle nuevo impulso? ¿Qué sucedería entonces? ¿Ahí está Cuba al alcance de sus manos; ahí está la última dependencia de España en América; la joya más rica de la corona española; el punto más débil del enemigo común.

«En Méjico se cree que la revolución de Yucatan fué fomentada en Cuba, y que de allí recibe su vida; y no falta quien diga que si Juárez quiere sofocar completamente dicha revolución, debe hacerlo en la Habana. ¿Es esta la causa de que Méjico celebre en estos momentos una alianza con las potencias que se hallan en guerra con España? Se ha propuesto en la ciudad de Méjico formar una escuadra mejicana de veinticuatro fragatas de vapor; ¿no será el objeto de ello enviar una expedición contra la reina de las Antillas? ¿Quién sabe!

«Esa escuadra, formada en Méjico, sería tripulada, como siempre lo han sido todas las escuadras hispano-americanas, con voluntarios de

los Estados-Unidos, para los cuales sería fácil presa la isla de Cuba. Esto sería una diversion para nuestro inquieto espíritu filibustero, y es probable que todo el paln haya sido fraguado en Washington ántes de que Romero se marchase. «Decíase en la Habana que las tropas españolas han recibido orden de estar listas para ponerse en marcha en el plazo de dos horas, y esto hace presumir que el capitán general cree que puede haber un ataque repentino en alguna parte. En una palabra: hay motivos para presumir que en día no muy lejano se recibirán noticias interesantes del golfo.»

«Prescindiendo de los errores militares, estadísticos, económicos, políticos y morales en que abunda el artículo del Herald, que de todas esas cosas y de otras muchas más los ha amontonado esta vez nuestro vecino con excesiva profusión para hacer su escrito más notable, cualquiera puede inferir de él lo que hemos denunciado varias veces; lo que se está tramando contra España entre algunas Repúblicas del continente americano, lo que sucederá al fin, sin ningún fruto por su puesto, salvo el amargo de hacernos comprender que se ha abusado de nuestra moderación, y acaso de nuestra credulidad hasta un extremo inverosímil.

«Por lo demás, desengáñese el Herald y los espíritus del filibusterismo americano que evoca para hacernos el bu. Esa tremenda expedición con que en la célebre y tan repetida mañana pueden caer sobre la isla de Cuba las repúblicas aliadas, los mejicanos y los filibusteros, la desharía, como se deshace el humo, una sola fragata de las nuestras en un abrir y cerrar de ojos. ¿O ha olvidado el Herald la historia de Pizarro...?»

UN HILO DE LA TRAMA.

«Los juaristas de Méjico, viendo que el sueño dorado de la paz no les arrulla por causa de los vicios de su organización política y social, han dado en acariar la idea de juntarse en un sentimiento común que les libre de su anarquía interior por medio de una guerra extranjera, y para esto ponen los ojos en España.

«El artículo aquel de la bien cortada pluma del Sr. Zarco, compatriota de nuestro diminuto colega de San Luis de Potosí, no se ha dado á luz en El Siglo XIX mas que con esta intención; y para conseguirla ha inventado la calumniosa especie de que en la isla de Cuba se ha fraguado la insurrección de Yucatan, como si todo Méjico, desde el Rio Bravo hasta los límites de la América central, no fuese, desde su independencia acá, un foco eterno de insurrecciones permanentes.

«Lo cierto es que otro y otros muchos periódicos de allá han reproducido la calumnia, y que esta se halla enlazada fuertemente con aquel famoso plan del americanismo que en Washington promovió Romero ántes de marcharse, y que ahora se intenta realizar en la forma poco más ó menos que hemos indicado el otro día.

«Lo que mas lamentamos de todo esto, no es que los mejicanos piensen consolidar el orden interior de su país á costa de nosotros, lo cual es una ilusión, como lo ha sido en el Perú, y como lo será siempre en las naciones mal organizadas; la propia experiencia se lo demostrará. Lo que sentimos en el alma es que el periódico español que se publica allí, La Iberia de Méjico, haya vacilado ni siquiera un momento en afirmar que la isla de Cuba no es madriguera de piratas, ni lo será nunca mientras la bandera de España impere en ella.

«Lo de Yucatan es lo de Yucatan; quiere decir, lo de Méjico desde que rompió el santo lazo que la unía á nuestra gloriosa historia, para ir á caer

en esa desdichada postración en que ha caído, después de haberse dejado arrebatar la mitad de su antiguo territorio por el amigo íntimo de hoy, á quien acarician nuestros émulos de un modo absurdo y degradante.

«Háblen, pues, los juaristas francamente, como era costumbre en tiempo de sus antepasados; como habla España hoy, con lealtad é hidalgüa; y déjense de buscar pretextos artificiales para declararse nuestros enemigos, creyendo jensensatos! que por tal camino no han de ser más unos de otros. Y La Iberia de Méjico tome la actitud enérgica y decisiva que debe tomar en tales ocasiones: que las calumnias que van á dar en la honra de la patria deben rechazarse acto continuo, sin que por esto se atropelle la prudencia.»

Aparece clara y evidentemente de estos documentos, que entre las repúblicas sud-americanas y Méjico se ha formado ó trata de formarse una alianza contra España, con el fin de continuar haciéndonos la guerra. Y no para aquí, sino que prestando complots y centros revolucionarios en la isla de Cuba, sueñan nada ménos esos enemigos, con los cuales estamos estrechamente unidos por sagrados vínculos, apoderarse violentamente de aquella isla, para cuya expedición preparan en Méjico una escuadra de veinticuatro fragatas de vapor, tripulada con filibusteros de los Estados-Unidos.

De tan fútiles pretextos solo se valen los pueblos que no alimentan sentimiento alguno generoso y noble, y almas que no tienen ni siquiera remota idea del reconocimiento. Méjico no puede creer que la isla de Cuba haya sido el foco de la insurrección de Yucatan, porque, como dice muy bien El Cronista, aquella isla jamás ha sido madriguera de piratas. El Gobierno de Méjico debe hacer recaer todo el peso de la culpa sobre las mismas poblaciones de aquella república, que desde el Rio Brabo hasta los límites de la América Central ha sido siempre un centro de insurrecciones continuas y permanentes.

Los filibusteros de los Estados-Unidos creen encontrar en esa tentativa una diversion para su inquieto espíritu; pero no será mala diversion la que puede proporcionarles la última de nuestras fragatas de guerra. Tamañas pretensiones no pueden pasar, como ya indica un colega, del terreno de ocupar un poco de papel al escribirse en letras de molde en los periódicos de Nueva-York, pero si la insensatez de esas gentes les lleva hasta el extremo de atacar á la isla de Cuba, estén bien seguras que el condigno castigo de su osadía estará en relación directa de los muchos y honrosos beneficios que España les ha prodigado con liberal mano. Las pretensiones no pueden ser más insensatas; pero no por esto semejantes rumores deben relegarse á una indiferencia que, por pecar también de insensata, podría costarnos no pocos sujos. Por esto el Gobierno español, de cuyo patriotismo no dudamos un solo instante; inspirándose en ese mismo sentimiento que es patrimonio de todos los españoles, obrará cuerda y prudentemente al tener bien trazado el plan que enérgicamente deberá seguirse el día en que los americanos intenten pasar de las bufonadas á las vías de hecho.

La conducta de las repúblicas sud-americanas, al pretender crear nuevos obstáculos á nuestra dominación é influencia en las Antillas, es bochorosamente indigna de pueblos hermanos; pero si la desesperación de verse vencidos por nuestros bravos marinos les lleva hasta el extremo de faltar á sus palabras y promesas, y á concertar alianzas secretas, tengan presente que no en vano ostentan sus triunfantes pabellones las victoriosas fragatas españolas que cruzan y pasean todavía las aguas

del Pacifico. Tan negra ingratitud para con España, que ha llevado á tal extremo su generosidad, tan insigne falacia para un pueblo hermano, solo puede pagarse con una segunda edición, más magnífica y lujosa, de la memorable batalla del Callao, que tan alto levantó el nombre del pueblo español, y tan bien sentada dejó la reputación del poderío de España en aquellos remotos mares.

PARTE EXTRANJERA.

Paris, 11 (por la tarde).

Corre el rumor de una modificación ministerial. El Cuerpo legislativo discute el art. 11 de la ley de imprenta.

Vuelven á correr los rumores de que el Gobierno italiano va á establecer un impuesto sobre la renta.

Las noticias de San Petersburgo dicen que el general Ignatieff no volverá á Constantinopla.

Idem, 12.

El art. 11 de la ley de imprenta ha sido devuelto á la comisión.

Florenca, 11.

El presupuesto de Marina está votado.

Cork, 11.

Ayer estalló un motín serio que duró nueve horas.

El Obispo de Orleans, que con su incansable actividad está oponiéndose á los planes del ministro de Instrucción en Francia sobre la educación de la mujer, ha recibido del Papa la siguiente carta:

«Venerable hermano, salud y bendición apostólica: Hay un plan que escritores cínicamente osados vienen desarrollando hace mucho tiempo, y que consiste en pervertir á la juventud, á fin de llegar mejor por ese medio á arruinar como desean la religión y toda autoridad. Ahora bien, ese plan se lleva á efecto con los esfuerzos más perseverantes, bien por la corrupción, bien por las alteraciones insidiosas de la historia, bien por la excitación á las malas pasiones, bien por todas las maquinaciones de una impiedad sin pudor.

Sin embargo, como esos medios mas bien hacen mella en los hombres que en las mujeres, y por lo mismo no ha tenido el proyecto el éxito que se esperaba, se quiere ahora dirigir los tiros á la mujer misma, despojándola de su natural pudor, presentarla en público, apartarla de la vida y de los intereses domésticos, henchirla de una falsa y vania ciencia; de manera que la que educada bien y religiosamente se asemejaría á una pura y brillante luz en su casa, sería la gloria de su esposo, la edificación de su familia, un lazo de paz, un amable ejemplo de piedad; hinchada por el contrario de orgullo y de arrogancia, desdichará los cuidados y los deberes propios de la mujer, será en el hogar doméstico un germen de desunión, pervertirá á sus hijos y vendrá á ser para todos una piedra de escándalo.

Y cosa en extremo deplorable aquellos á quienes está confiado el cuidado de las cosas públicas, cerrando los ojos á tan gran peligro, no menos alarmador para la sociedad que para la religión, favorecen en este punto los designios de la impiedad con ensayos nuevos é inauditos, y dan así ellos mismos con la mayor imprudencia la última mano á la rutina principada ya del orden social.

«Pero cuanto más esa exorbitante empresa amenaza con un mal profundo al pueblo cristiano, más digno de elogio os juzgamos á vos que, aunque ocupado en otras luchas, cenitela fiel y vigilante siempre, habeis alzado una y otra vez la voz con valor para desmenuzascar y disipar las asechanzas preparadas y ocultas en semejante empresa.

«Esto os ha merecido las felicitaciones de nuestros venerables hermanos en el episcopado, que vigilantes ellos tambien, se han puesto inmediatamente á reanudar con vos un ataque tan lleno de peligros, y por eso tenemos la confianza de que el celo y los esfuerzos reunidos de los Obispos y del Clero, no ménos que el carácter mismo de una medida tan poco sensata, apartarán á los padres y á las madres de familia de ese método de educación imaginado para sus hijos.

«Recibid ent tanto, venerable hermano, como prenda de todos los bienes y en prueba de nuestro vivísimo afecto, la bendición apostólica que os

deemos de lo íntimo del corazón á vos y á vuestra diócesis.

Dado en San Pedro de Roma el 21 de Diciembre de 1867, el 22 de nuestro Pontificado.—Pío IX, Papa.»

Los desórdenes de Portugal de que hemos hablado, tuvieron lugar en la primera semana de Febrero en las provincias del Miño y de Tras-os-Montes, que son las que más sufren por la falta de subsistencia y de trabajo. Celebrábase una feria en Villa-Nova, y como en ella se vendieran grandes cantidades de maíz con destino á Oporto, donde se emplea este grano en la elaboración de aguardientes, el pueblo, que se alimenta de pan de maíz, se lanzó contra los carros é impidió su partida. Al siguiente día, la autoridad los hizo escoltar por tropa de infantería y caballería; pero insistiendo el pueblo en su resistencia, los militares hicieron fuego, muriendo cuatro paisanos y siendo heridos una docena más. Al fin el día 6 se restableció el orden y la feria pudo continuar, vendiéndose trigo y maíz. En Taipas se reprodujeron estas escenas en el mercado, y lo mismo en las feligresas de Santa Leobadía, Santa Cristina, Longos y otras del conquejo de Guimarães, tocándose á rebato en las parroquias é impidiéndose en todas partes la salida de cereales, que están á muy subido precio en el interior de Portugal.

En el sitio llamado Terra-Negra tuvo tambien lugar otro choque entre campesinos y tropa, y en Braga hubo tambien escenas de desorden.

En Valpasos, temiendo el público el contagio de una epidemia, se opuso á que dos cadáveres se depositasen en la iglesia, amenazando de muerte al párroco, y en Pesqueira, grandes grupos armados con picas, detuvieron tambien los carros con maíz y se apoderaron de los caudales de la Hacienda.

Fuerzas enviadas á todos estos puntos habían restablecido el día 7 la tranquilidad; pero los políticos, como siempre, explotan la situación angustiosa del país.

El general conde de Santa María, muerto en Lisboa de una enfermedad del corazón, mandaba la primera division militar del vecino reino, y era con el duque de Saldafia los dos únicos capitanes generales del ejército de Portugal.

Por los periódicos de Nueva-York se han recibido noticias de la Habana que alcanzan al 26 de Enero. Las relativas á las repúblicas hispano-americanas son las siguientes:

«Ha llegado de Veracruz el vapor francés Guayana. Salió de aquel puerto el 17; pero á causa del mal tiempo tuvo que volver de arribada, y no volvió á salir hasta el miércoles último.

«Trae noticias de la capital de Méjico hasta el 19 del corriente.

«El Congreso ha permitido que el ministro de Estado, Lerdo de Tejada, y el del Interior, Balcarcel, conserven sus carteras y sus asientos en el Congreso. El Sr. Romero ha sido nombrado ministro de Hacienda en lugar del Sr. Iglesias, que renunció aquel puesto para ocupar un asiento en el Congreso.

«Las noticias de Venezuela alcanzan hasta el 7 del presente. La revolucion progresaba, aunque los insurgentes habían sido batidos y obligados á retirarse á Guario.

«En Caracas se habían hecho varios arrestos. Había desaparecido el general Pulgar, jefe de los conspiradores que trataban de asesinar á Falcon.

«El coronel Eracero, de Maracaibo, se le ha sentenciado á ser degradado y cinco años de prision. Los demás de la partida han sido perdonados.

«El presidente Falcon ha expedido una orden á los generales del ejército de Venezuela, encargándoles la mayor vigilancia y actividad con respecto á los rebeldes.

«Un buque llegado de Santo Domingo trae las siguientes noticias:

«Los comisionados enviados por el presidente Cabral para obtener el apoyo del ex-presidente Gelfard, han vuelto sin obtener resultado alguno. Gelfard rehusa terminantemente intervenir en los asuntos de Santo Domingo.

«Los partidarios de Baez están posesionados de todas las grandes ciudades de Santo Domingo, excepto la capital, que se están preparando para atacar.

«El presidente Salnave estaba en Cabo-Haitiano haciendo grandes preparativos para proseguir la guerra é impedir que los Estados-Unidos adquirieran

descargas de arcabucería, de lo cual se quedaban todos maravillados.

«Contento del ejercicio Muley Abenhumeya, dijo: —Realmente me ha gustado el escuadron de los honderos, y me parece que pueden hacer grande efecto en cualquiera ocasion.

«Contestaron todos los capitanes que aquellos honderos siempre se habían mostrado bravos, y distinguiéndose en dañar á los cristianos.

«Con esto se acordó que principarian luego las danzas; y poniendo la plaza muy aderezada para el caso, tendidas muchas alfombras, todos los sujetos más principales de la hueste se sentaron á la redonda, y Abenhumeya en su estrado presidiendo la funcion. Reunidos muchos instrumentos para formar la orquesta, pensaron que para aquel propósito serian preferibles el laud y la sonaja; y así, colocados los músicos en su lugar, comenzaron á salir muchos mancebos moros, y danzaron uno á uno maravillosamente, de tal manera, que los jueces no se atrevían á declarar quién lo hacia mejor.

«Bailó Gironcillo con una mora hermosísima, natural de Almanzora, la cual dió tanto contento á todos, que el reyecillo mandó darle diez ducados y una marlota de seda. Luego entró á danzar Puertocarrero con otra mora muy hermosa tambien, y danzó con más elegancia todavía que Gironcillo; y como la mora lo hizo igualmente bien, mandó Abenhumeya que á la mora se la diesen diez du-

cados y una rica marlota, y á Puertocarrero el premio de la danza, que era una hermosa ropa de seda.

Luego salieron á bailar las moras solas, y hubo muchas que lo hicieron gallardamente, siendo la última que danzó la hermosa Luna, natural de Purchena. Salió la mora ricamente vestida de una marlota de damasco verde alcachofado, guarnecida de fleucos de oro; sacó un zaragüel de cambrey muy delgado y muy rizado, y zapato de terciopelo azul guarnecido de oro; el tocado era maravilloso, y el cabello tan bien puesto que hubiera podido enlazar con él al mismo día de Amor; encima de la cabeza traía una delgada toca, tan clara, que no impedía de ver á los ojos lo que encubría; sacó en las manos un rico almaizal labrado en Tunez de fina seda de muchos colores, y los cabos de oro; daba mucho gozo con su vista.

«Esta hermosa mora danzó sola, y tan gallardamente, que á todos dejó enamorados, así de su belleza como de su donaire y gracia; y luego que acabó hizo su mesura á Muley, á los caballeros y capitanes que le acompañaban, y volvió á sentarse en su puesto con las demás damas. Mandó luego el reyecillo que la diesen una rica marlota de terciopelo azul, guarnecida de oro y ricamente labrada, y juntamente cuatro almaizales esquisitos.

Tambien mandó dar diez ducados á cada una de las otras moras que danzaron, para que no quedasen envidiosas y desconsoladas, y deste modo to-

Y le sacara aquel oro que tiene con tal riqueza,

Si de la Vega hermosa

Se cogiera el bello fruto,

Y al perro cristiano astuto

Se diera muerte afrentosa;

Abenhumeya estuviera

En descanso y en reposo,

Y como Rey poderoso

A todos mercedes diera.

Cantó esto Gironcillo tan bien y con tanta gracia, que á todos dejó enamorados; y aunque otros muchos moros quisieron competir con él, se llevó el premio del caballo, por haber sido su canción la más grata.

Mandó luego Abenhumeya que cantaran las moras más hermosas, y porque no sabían tocar el laud, fué necesario tomar un adufe, y que al son dél y de unas sonajas á la usanza mora, cantaran un romance. Últimamente, importunada la hermosa Luna, cantó en arábigo esta canción:

De nuestro rio Almanzora

Las flores se vuelvan tales,

Que produzcan inmortales

Con gozo de gente mora;

Y que se vuelva Granada

A sus pasados contentos,

Y los moros pensamientos

La hagan aventajada;

Y los capitanes moros

grande honra. Mandó luego Abenhumeya que se le diera el premio prometido.

«Con esto cesó la fiesta y prueba de aquel día, quedando para otro la del salto; y así aquella noche se pasó como la anterior en grandes fiestas, juegos y danzas.

«Venida la mañana se aderezaron todos los que habían de saltar, señalándose los mismos catorce capitanes; y cuando Abenhumeya se dejó ver en su estrado acompañado de la gente mas principal de su ejército, principió la prueba del salto al sonido de mucha música que resonaba por todas partes.

«El primero que saltó fué el Gorri, y de tres saltos alcanzó diez y nueve pies; no habiendo podido saltar mas, porque desbarró al primer salto, y se descompuso. Saltó luego Puertocarrero, y alcanzó veinte y cinco pies, Zarrea veinte y cuatro, Abenai veinte y siete, Almanzob veinte y ocho, el Maleh treinta; Abonuaile veinte y ocho, el Joraique treinta y cuatro, Alrocaime treinta y seis, el Habaqui veinte y nueve, el Derri treinta, Caracacha treinta y dos, Mamiaga, su compañero, treinta; pero Gironcillo, que era suelto como un pensamiento, saltó cincuenta pies. A este, pues, se le dió el premio prometido, al son de muchas trompetas y atabales.

«Pasóse en otras fiestas de placer el resto deste día, y para el siguiente quedó aplazada la prueba de los corredores.

la Península de la parte oriental de Santo Domingo, Samaná. So decía que Geffrard volvería á Haití. Han llegado á Santhomas los Sres. Fiallo y Hortes, comisionados por el presidente Cabral para tratar con el gobernador de Jamaica. No han logrado obtener la ayuda que pedían.»

Dícese que en Berlin tendrá lugar la clausura del Parlamento tan pronto como la Cámara de señadores vote los presupuestos, los tratados con los príncipes desposeídos y los fondos provinciales. Dicese también que la actitud de la Cámara alta prusiana inspira algún recelo en lo que se refiere al proyecto de ley sobre fondos provinciales, y que el Gobierno teme que la mayoría de dicha Cámara no vote sobre este asunto de acuerdo con la mayoría de la Cámara popular.

El corresponsal de Le Monde en Hannover dice que se hacen grandes preparativos para celebrar el día 18 del presente mes el vigésimo quinto aniversario del matrimonio del rey desposeído. El mismo corresponsal añade que se había dispuesto que ese día corrieran trenes especiales de Brunswick á Viena y que más de dos mil hannoverianos pensaban ir á Viena á felicitar personalmente á su Rey; pero que Bismark ha prohibido que se establezcan el dicho día 18 los indicados trenes especiales, y que firmes por su parte en su propósito los hannoverianos fieles á su rey, se proponen establecer esos trenes entre Viena y Sajonia, y si el Gobierno de Sajonia lo prohibiese, entre Viena y Bohemia.

Segun dice la Gazette de Lieja, Mgr. Dechamps, nuevo Arzobispo de Malinas, se propone inaugurar su elevado cargo convocando el concilio provincial, con arreglo á las prescripciones del Santo Concilio de Trento.

Se ha fundado en Nápoles un periódico abiertamente protestante. Aprendan los españoles y consideren que lo mismo sucedería en España si por desgracia triunfase la revolución.

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

MADRID, 13 DE FEBRERO DE 1868.

EL PROGRESISMO MATERIALISTA.

Si no estuviéramos profundamente convencidos de que el moderno progresismo es en su ciencia anti-cristiano, y significa por lo tanto la negación de los dogmas que constituyen la base del saber humano, porque ellos nos enseñan de dónde venimos y á dónde vamos, los escritos que un día y otro sorprendemos en las columnas de ciertos periódicos nos convencerían de ello.

Nunca—dijámoslo en honra de la verdad—al progresismo español le ha dado el náipe por la filosofía. Sus pensamientos á más bajas esferas se han limitado. La necesidad, empero, le ha obligado á veces á remontar el vuelo por los altísimos espacios de la metafísica y de la ciencia social, y fuerza es convenir en que el progresismo español se parece bien poco á las águilas.

Ejemplo de esto que sostenemos es La Nueva Iberia que de vez en cuando se deja caer disimuladamente con algunos articulejos filosófico-sociales, que,—francamente lo decimos,—deben venir muy anchos á cabezas acostumbradas al menos filosófico kepis.

El artículo con que ayer favorece á sus incomprendiblemente bondadosos lectores es, en su género, de lo más selecto y grandilocuente que conocemos.

Hemos echado la sonda de nuestro entendimiento en las tenebrosas profundidades de aquel artículo y hemos tropezado, despues de un exámen detenido, con el siguiente período:

«Pues solamente por el atractivo de gozar puede aplicar el hombre sus fuerzas físicas y su inteligencia, así al trabajo de la producción como á la realización del bien en todas sus esferas, lo que importa es hacer atractivo el bien ofreciéndole atractivos positivos.»

Del cual período se desprende un principio que más adelante está formulado terminantemente en estas palabras:

«el objeto constante de la vida individual así como

de la colectiva es el goce de la mayor suma posible de bienestar y regalo, de comodidad y placer.»

Perfecta y profundamente dicho. El individuo como la sociedad tiene un objeto constante: dar gusto á los sentidos, embriagarse en el regalo, en la comodidad y el placer: sepultar las grandes aspiraciones del espíritu en esa fosa que llamamos estómago, convertido por arte del progresismo en templo de la religion neo-epicúrea predicada por La Iberia. ¡El goce fin de la vida; el regalo, la comodidad y el placer objetos de la inteligencia y del sentimiento humanos!... Cierito que al progresismo no ha podido ocurrírsele nada que eleve tanto la dignidad del hombre como esa doctrina, que si no tiene el mérito de la originalidad, supone á lo menos una dosis de osadía digna de la admiración del mismo Taine, «Hemos nacido para gozar? Pues hace seis mil años que el linaje de Adam falta descaradamente al fin de la vida. Nuestro Divino Salvador, perseguido desde su infancia, pobre hasta el punto de no tener donde reposar su cabeza, escarnecido, azotado y crucificado, faltó al objeto constante de la vida individual, dando el pernicioso ejemplo de la más sublime y misteriosa abnegación y predicando la renuncia de sí mismo, al continencia, la humildad, la pobreza.

¡Oh inteligencia humana, que has llegado á presentir alguna vez las misteriosas delicias prometidas á tu fe, de contemplar la verdad eterna en su infinita latitud! ¡Oh corazón humano, criado para embriagarte en el amor sin límites del Espíritu Santo, para beber con ansia incomparable el agua de la vida, que es el Verbo increado! Revolcaos en el lodazal del placer,

Despues de todo esto, debemos decir que el artículo de La Nueva Iberia á que nos referimos lleva este título LA VERDAD. El bien absoluto en relacion con el bien individual.

¡La verdad! ¡el bien! Sinónimos de goce, de regalo, de placer, en el mas ruin de los sentidos, en el sentido material. ¡Oh! parece imposible, que el lenguaje, ese don que Dios nos ha otorgado para engrandecer mutuamente nuestras almas con la comunicacion misteriosa de nuestros pensamientos, se preste á tan sacrilegas profanaciones; se preste á poner estas admirables palabras: la verdad, el bien, debajo de la grosería del estómago, de la brutalidad de la materia.

Hay contrastes que espantan. Nosotros no tenemos valor para mirarlos de frente.

VALENTIN GOMEZ.

En Córdoba se va á proceder á la eleccion parcial de diputados á Cortes para cubrir las dos vacantes que resultan en el número de los que corresponden á la misma.

No ha resultado cierta la noticia dada por La Epoca de que el Sr. Arias había sido nombrado comandante de la fragata Numancia.

También escriben de Roma á la France que el Gobierno Pontificio se propone elevar á 25,000 hombres el ejército de la Santa Sede; que la division francesa que queda en los Estados del Padre Santo á las órdenes del general Dumont tomará el nombre de ejército de ocupacion, y que el general Dumont ha sido recibido en Roma con la mayor satisfaccion.

No pasa día sin que á propósito de la discusión de presupuestos haya en la cámara popular del reino subalpino algun incidente que merezca llamar la atención de los católicos, aunque ese incidente no sea de los que por algun tiempo temía la France. Buena prueba de ello es la enérgica exposicion que los genoveses han dirigido al gobierno y al Parlamento de Florencia.

En esos incidentes, el catolicismo, como es de suponer, hace el gasto principal. La izquierda de la Cámara, aprovechándose de cualquier ocasion y aun de cualquier pretexto, combate á la Iglesia con satánica desesperacion. ¿Se discuten los presupuestos del ministerio de lo Interior? Los demagogos se aprovechan de tan magnífica coyuntura, y truenan contra la inmunidad eclesiástica, é injurian al clero de Italia, á ese clero cuya heroica caridad durante el cólera no han podido menos de admirar y aplaudir los periódicos revolucionarios. ¿Se pone á discusión el presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia? Los italianismos se levantan furiosos á protestar contra el presupuesto eclesiástico, á proclamar que el Estado debe ser ateo, y á pedir que se suprima la pequeña partida que forman las dotaciones de todos los eclesiásticos; dotaciones exiguas que en Italia reciben como indemnizacion del despojo que han sufrido. Y esto se hace revisiendo el discurso de insultos y blasfemias, que repugnan á algunos de los mismos italianismos. Llega el turno á los presupuestos del ministerio de Instruccion pública, y aqui también clava su diente infernal la demagogia. ¿Por qué así, dirán nuestros lectores, cuando el ministro Broglio, accediendo á los deseos de la izquierda de la Asamblea, ha presentado un proyecto de ley de instruccion pública, declarando obligatoria la enseñanza y castigando con crueldad á todos los que no cumplan los deberes que impone la ley? Es muy sencillo, porque en las escuelas oficiales de Italia, cuya religion es la Religion católica, apostólica, romana, se enseña el catecismo como se enseña en las escuelas del Papa, «que no responden, segun un demagogo, ni por el número, ni por los maestros, ni por el método á la regeneracion de un gran pueblo.» El catecismo, segun Morelli, «infama á los jóvenes, en vez de iluminar sus inteligencias.»

Si los demagogos supieran siquiera el catecismo, nos parece difícil que se expresaran así. Es el libro por excelencia de los cristianos, y con sólo saberlo, saben nuestros niños, nuestras mujeres, nuestros labriegos, más que sabian los filósofos más eminentes del paganismo, más que los racionalistas de todos los tiempos, y más, mucho más que cuanto puede llegar á saber la razon humana sin la fe. ¡La fe! Esto es lo que precisamente quiere la demagogia arrancar de los corazones de los italianos, y si pudiera de todos los hombres, ¡como si la fe no fuera en el género humano el principio del saber, una necesidad absoluta para adquirir conocimientos, un instinto grabado indeleblemente en nuestro corazón! Pero no es el instinto de fe, hablando en términos generales, el que los demagogos quieren extinguir. Lo que intentan destruir es la fe religiosa, esto es, la fe en la palabra de Dios respecto de lo que la razon no puede por sí sola alcanzar. Y quieren más, quieren que esa fe sea sustituida por la fe en mentidos oráculos. ¡Sacrilegio sin igual, que, como hemos dicho, se predica hoy en libros y periódicos y se proclama á la faz del mundo en la Cámara de diputados cuya religion oficial es la Religion católica!

Saben nuestros habituales lectores que EL PENSAMIENTO ha sido siempre enemigo de la centralizacion, arma de que se vale generalmente la revolucion para trastornarlo todo y disponer de todo; pero al ver hoy á los progresistas que han sidolos más implacables centralizadores, abogar por la descentralizacion, creemos que con esta palabra no quieren ellos significar lo que por ella comunmente se entiende. Véase lo que dice El Imparcial: «Tiéndase una mirada alrededor y se verá cuántos son los disgustos que cercaan á un Gobierno centralizador. La falta de trabajo es una preocupacion para ese Gobierno; lo es la elevacion del precio de los artículos de primera necesidad; lo es la escasez de una cosecha; lo es una cuestion de crédito.»

Que se pretende, ¿que el Gobierno no se cuide de la falta de trabajo? ¿que mire con indiferencia la subida de los artículos de primera necesidad? ¿que se cruce de brazos á la vista de una cosecha escasa? ¿que no se inquiete por una cuestion de crédito? ¿que no piense en ella, ni la estudie para resolverla con acierto?

Pero El Imparcial nos dirá que todas estas cuestiones desaparecen en su sistema de libertades completas. ¡Qué ilusiones! La famosa libertad económica de la oferta y la demanda, es

quizás la causa fundamental de los males que lamentamos. Es la que ha entronizado á la aristocracia financiera; es la que ha creado el pauperismo; es el origen de la escuela socialista, y es en último resultado la que todo lo moviliza, y para movilizarlo todo, combate todo lo fijo, lo invariable, lo inmóvil en la sociedad. De esa escuela económica viene la escuela pseudo-filosófica, que niega el espíritu, para convertir á los hombres, en máquinas, en meros instrumentos de produccion.

No se resuelven, pues, los problemas de gobierno por sólo el criterio de la libertad; y los hombres de Estado, sean ó no centralizadores, tienen que preocuparse, para usar el lenguaje de El Imparcial, de la falta de trabajo, de la subida del precio de los artículos de primera necesidad, de la escasez de las cosechas y de las cuestiones de crédito. De lo contrario, habria que admitir la teoria de Proudhon y declarar el acaeslismo social, ó la inutilidad de los gobiernos.

El sentimiento religioso es tal vez la única ley suntuaria cuya utilidad sea incontestable: todas las demás, por testimonio del mismo Say, no alcanzan jamás el objeto que se proponen: cuando las costumbres eran depravadas, se sabia eludir las leyes suntuarias, las cuales eran inútiles en el caso contrario, y atacaban además el derecho de propiedad.

El Universal desecha también las leyes suntuarias y propone como remedio una liga de las personas á quienes afecte el lujo, para no gastarlo, para resistir á su invasion. Este remedio nos parece un tanto inocente. Si las gentes lastimadas por el lujo tienen bastante fuerza de voluntad, bastante virtud para formar contra él una liga, claro es que más fácil ha de serles destruirlo de su casa y familia, y la liga entonces será inútil, ó quedará reducida á cosa muy secundaria.

Pero El Universal en esto anda huyendo del remedio más eficaz contra el lujo, de la única ley suntuaria cuya utilidad es incontestable, del sentimiento religioso. Confiese, pues, el diario progresista que la ley evangélica de la abnegacion, del desprendimiento de las cosas terrenales, de la sobriedad y la modestia, no debia ser olvidada por quien se propone de veras combatir el lujo: confiese que las sociedades necesitan algo más que lo meramente natural para su prosperidad y progreso.

El Universal se ha visto cazado en una frase que citamos dias pasados para combatir ciertas ideas de La Reforma respecto de la instruccion pública, y hoy hace esfuerzos de ingenio para explicarla de manera que no se vea la contradiccion en que ha incurrido al sostener que el público que no sabe leer está menos atrasado que el que no sabe sentir.

Como de este principio se deducian consecuencias fatales para los que fundan toda la instruccion y educacion del pueblo en la lectura y escritura, El Universal, sudando la gota gorda, se ha escapado de la red en que estaba preso dando el siguiente mordisco al neo-católicismo: «la segunda fraccion (del público) es precisamente aquella que, siguiendo los consejos de la filosofía neo-católica, ha perdido la costumbre de sentir, porque ha perdido la costumbre de pensar.»

No vemos muy claramente la relacion íntima que de aquí se da por inconcusa entre la costumbre de pensar y la de sentir; pero puesto que tuviera razon El Universal en inculpar á la filosofía neo-católica de la falta de aquellas dos cos-

tumbres, siempre quedaria en pié este principio: el atraso no consiste en no saber leer, sino en no saber sentir ni pensar.

El principio es innegable, y por mas cabezadas que El Universal se dé contra esta esquina, no conseguirá sino hacernos algunos chichones sin consecuencias.... para la esquina.

La Reforma, por salir á la defensa de El Universal, copia el párrafo en que este periódico explica aquello de saber leer y saber sentir, y para anonadarnos nos dice que tenemos «la costumbre de defender las ventajas de la ignorancia y los inconvenientes de la instruccion.»

Cierito que es ya añeja en nosotros la costumbre de defender las ventajas de todas las cosas, y de combatir (no de defender) los inconvenientes de esas mismas cosas. Pero si fuera verdad que preferimos las ventajas de la ignorancia á los inconvenientes de la instruccion, créanos La Reforma, hace ya mucho tiempo que seríamos lo menos progresistas.

Sepa El Universal que nosotros no hemos sentado plaza de guardias civiles; por muy honroso que nos parezca este cargo, siempre lleva anejo el deber de perseguir á los que yerran, y nosotros nos contentamos con perseguir el error. Ahora, si El Universal cree que cuando lo combatimos á él hacemos el papel de guardias civiles en el terreno de la inteligencia, con su pan se lo coma. Sus razones tendrá para creerlo así: lo que no vemos es la razon que tiene para expresarse en estos términos:

«Guardias civiles ellos! ¡Habrá descaro igual! Hay guardias civiles en España, hay magistrados, hay fiscales, hay todo lo que hay; pero los periódicos neos, no pasan de neos. Son periódicos rasos, periódicos de misa y olla: ¡qué lenguaje el de los neos! ¡Qué insultos los de los neos! ¿De dónde ha salido esa gente? ¡Y se atreven á llamarse religiosos!»

¡Hombre, hombre! ¡qué precipitacion! ¡qué apresuramiento! ¡qué carrera! ¡Esto es quedarse sin aliento!

Si el autor de esas líneas ha bebido un vaso de agua fria, despues de escribirlos, á estas horas debe ser víctima lo menos de un catarro pulmonal.

Si es así, le aconsejamos que procure sudar. Cuando se alivie hablarémos.

Hablando dias pasados del fuero eclesiástico con relacion á España decíamos:

«Excusado es decir que aquello que la Santa Sede resuelve, aquello estará bien hecho para nosotros. Pero entre tanto nos parece que La Reforma, al llamar privilegio al fuero eclesiástico, está en contradiccion con la doctrina de la Iglesia.»

Las Novedades nos replicó en estos términos: «Luego, segun confesion de EL PENSAMIENTO, si el Papa resuelve la cuestion en favor del proyecto, ¿estará en contradiccion con la doctrina actual de la Iglesia? ¿Es decir, que la doctrina actual de la Iglesia será reemplazada por otra doctrina? ¿Pueden oírse mayores disparates que los que los neos dicen?»

El sofisma de Las Novedades es evidente. Llamar privilegio al fuero eclesiástico está en contradiccion con la doctrina de la Iglesia, ha dicho y sostiene EL PENSAMIENTO.

Si el Papa resuelve la cuestion en favor del proyecto, lejos de ponerse en contradiccion con la doctrina, la confirmará, en el mero hecho de otorgar á la autoridad civil, por excepcion, por privilegio, un derecho que corresponde á la Iglesia.

La doctrina actual de la Iglesia no será, pues, reemplazada, sino confirmada por la conducta del Soberano Pontífice, y decir lo contrario es dar pruebas evidentes ó de ignorancia en la materia, ó lo que es peor, de no muy buena fe.

Es cuanto se nos ocurre contestar al insípido suelto que hoy nos dedica el diario progresista.

Leemos en Las Novedades de hoy: «De cuándo acá es la escuela liberal partidaria de lo oscuro, de los vocablos de doble sentido, y la escuela nea partidaria de lo claro, de los vocablos de sentido recto?»

Primeramente se les designó la carrera, que era de una media legua cumplida, hasta la plaza en donde estaban puestas las joyas que se habian de ganar. Era usanza entre moriscos tomar espacios muy largos, y los corrían desnudos, cubriendo solamente las partes ocultas con pañuelos.

Junfáronse para correr más de cien personas; pero ganó la joya un morisco de la villa de las Cuevas, llamado Albexari, que era uno de los mozos más sueltos que habia en el reino de Granada. Se le dieron sus premios, y Abenhumeya le dió también á Puertocarrero diez ducados, porque casi llegó á la par de Albexari, solo que este tendió antes la mano y tomó la vara de las joyas.

Pasado este día, quedó para el venidero la prueba de quien tiraría más largo un canto de media arroba. Para esto se reunieron en la plaza como en os dias anteriores, con Abenhumeya, los caballeros, capitanes, damas y todos los demás concurrentes; y habiendo tirado todos los que se presentaron á la prueba, ganó el premio un soldado turco de Argel, que se llamaba Mostafá, y era natural de Constantinopla. Mucha satisfacion y contento causó al bando turco ver que un paisano suyo habia ganado aquel premio en España.

Pasado este día, quedaba destinado el siguiente para probarse los tiradores de honda, estando ofrecidos al que más certero tirara con ella diez ducados. Llegado el otro día por la mañana, todos los capitanes hicieron reseña de sus escuadras, y en-

Con hermosas moras bellas En tí, mi querida Alhambra!

Cantó así el capitán Puertocarrero sabiendo muy bien lo que era Granada y sus frescuras; y todos los que estaban allí, especialmente Abenhumeya, quedaron muy prendados de la cancion, pues tanto frisaba con su deseo.

Despues de Puertocarrero, Gironcillo, que era granadino, y habiendo oido cantar de su patria, renovó la memoria de sus tiernos años, acordándose de aquel florido tiempo, y desliziándose lágrimas de sus ojos, y en él cantó sin perder el hilo de la materia comenzada por Puertocarrero. Hacíalo tan suave y sentidamente que de sus sonidos quedaban todos suspensos, y con igual placer le oyeron esprimir en castellano la siguiente cancion:

Si Don Fernando Muley En el Alhambra estuviera, Con una y otra bandera, Gobernando como Rey; Si el encarnado Albaicin, Y toda aquella Alcazaba Que el Rey Chico gobernaba, Nos diera en glorioso fin; Y estuviéramos triunfando Con mil despojos y arreos, De los cristianos trofeos, Y Abenhumeya reinando; Si de Darro la riqueza Poseyera el bando moro,

das estuvieron muy contentas. ¿Quién podria pintar la satisfacion y contento del capitán Maleh al ver danzar á su dama con tanta gracia, y que todos envidaban la dicha que tenia de servirle? Pero él no conocia entonces el suceso que le amenazaba, y de que hablaremos más adelante; porque la infeliz fué despues muerta á manos de los cristianos, sin parar su consideracion en aquella hermosura.

Luego que acabaron de bailar las moras, mandó Abenhumeya que los aficionados á la música tañesen y cantasen; y aunque eran pocos los sobresalientes, diremos algo de los que mejor cantaron y tañeron. Hizolo el capitán Derri, y muy bien; Puertocarrero, que era galán y enamorado, cantó en arábigo la siguiente cancion.

Hermosa y bella Granada, Donde tengo mi aficion, ¡Si fueras al escuadron De los moros entregada! Así tus frescas riberas De Inadamar Iraguil, Con las del fresco Genil, Y en tu Alhambra mis banderas! Si fueses ya de aquel bando Que te desea tener, Donde pueda más valer Abenhumeya Fernando. ¡Cuán danzara yo la zambra, Quitado ya de querellas,

tresacaron dellas á los honderos, que eran aquellos que no tenían armas. Estos habia muchos á principio de la guerra, pero ya quedaban muy pocos; porque todos los demás se hallaban bien provistos de armas; de tal suerte que solamente se hallaron ciento y cuarenta soldados honderos en todo el campo. Los juntaron haciendo dellos un escuadron, y les señalaron capitán para su entrada en la plaza, la cual hicieron con muy buen orden.

Se puso á doscientos pasos, sobre un madero de la altura de un estadio, una rodela grande para que sirviera de blanco á los tiradores; la rodela era blanca con un pequeño círculo negro en medio, y en el centro deste un punto blanco, á fin de que quien diera dentro dél, ó más cerca, ganase la joya de diez ducados prometidos por Fernando Muley.

Dispuesto esto así, fueron tirando uno á uno todos los soldados, y hubo muchos que hicieron estremados tiros, ya dando en la rodela, ya muy cerca della; de suerte, que se hallaron noventa y seis tiros dados con tanta fortaleza dentro del círculo de la rodela, que se hallaba ya casi deshecha, y el que más pegó en el blanco del punto céntrico della, fué un mancebo moro llamado Alcazay, natural de Ohanez. A este se dió el premio de los diez ducados, y despues todo aquel escuadron hondero principió á disparar piedras con sus honderos por el aire, metiendo tanto ruido como si fuera

Los racionalistas, Sr. Tejado, son lógicos; sobre todo lógicos.

Y sobre todo francos, en esta ocasión. Y siguen Las Novedades diciendo que los absolutistas defienden el gobierno absoluto (¿qué nos cuenta Vd.?).

La franqueza de Las Novedades no tiene rival. Ya sabemos por Las Novedades que la escuela liberal es racionalista y partidaria del libre examen.

La Nación de hoy quiere hacer el boceto del neo-católicismo, pero se dá tan mala maña para manejar el pincel, que el desventurado Orbaneja no acierta á dar más que un color al cuadro: el de la hipocresía.

Mire Vd. qué diamante de neos! y sobre todo, qué originalidad la del Orbaneja progresista! Para pintar semejante gallo ha cogido usted el pincel?

Por fortuna, apenas hay en el artículo de La Nación nada digno de ser relatado seriamente: es un artículo de ojaldrer sin crema, demasiado soso para que pueda meterle el diente una persona de gusto.

Lo más grave que en él hemos leído es lo siguiente: «Ya casi todos (suple hombres) saben discernir sobre lo que es más conveniente, y juzgar con mayor ó menor exactitud acerca de quienes son los que se constituyen en maestros suyos.»

Esto es verdaderamente grave. Suponer este discernimiento en todos los hombres, aun en los progresistas, es tomarse una libertad que sólo cabe entre los liberales.

Dice La Nueva Iberia: «Los pobres de España son los más ricos del mundo.»

Máxima que repite con delectación EL PENSAMIENTO.

Esta es la manera con que los neos alivian y consuelan á los pobres.»

Más vale esto que darles fusiles y quitarles la soga.

Dice La Iberia:

«El instinto, la inclinación necesaria del hombre, es proporcionarse la mayor suma de bienestar posible; y como los gigantesos adelantos de la civilización han abierto nuevos horizontes, y ampliando los límites del deseo, como el afán de gozar es un aliciente tan poderoso y eficaz para el trabajo; como la producción es el objeto que mueve á la actividad humana; como de ella dependen la abundancia, la felicidad del individuo y de cuantos seres les son queridos, producir, que es el deber del hombre, es asimismo el medio seguro de obtener la satisfacción de sus necesidades, de su derecho, en fin.»

Aquí tiene El Universal explicada la causa del lujo en las sociedades modernas. Si quiere suprimirlo, tiene que suprimir el afán de gozar, tiene que echar abajo la teoría de su colega La Nueva Iberia.

¡Atención!

«En cuanto á los principios ó instituciones, á las cosas y personas que atacamos, al atacar en ellas al neo-católicismo, la contestación es tan obvia que la da un paléto. Atacamos los principios contrarios á la libertad, las instituciones absolutistas, las cosas que forman el credo de los serviles, las personas de los serviles; en fin, cuanto se parece á hipocresía, superstición y fanatismo: la doctrina neo-católica abraza, para nosotros, ese cúmulo de antigüallas incapaces ya hasta de las fugaces señales de vida que se producen por la aplicación del galvanismo á los cadáveres.»

No hay que decir que el precedente párrafo es de Las Novedades. Y declarando como declara este periódico que pertenece á la escuela racionalista, que es amigo del libre examen, no hay que decir qué es lo que entiende por cúmulo de antigüallas, por hipocresía, superstición y fanatismo.

Hablando se entiende la gente, y entendiéndose, nadie se puede llamar á engaño.

Del primer artículo de fondo de La España copiamos con gusto los siguientes párrafos:

«Bien sabido es que á despecho de cuanto han dicho, dicen y pueden decir escritores adocenados, una de las cosas que más nos envidian los extranjeros que reflexionan serena é imparcialmente, es la unidad de conciencia en conservar la noble firmeza y constancia en conservar la de nuestros padres. Un pueblo que ha resistido por espacio de más de quince siglos á todo embate rudo y á toda seducción para apartarle de su fe, y que se conserva único en su clase en Europa con su unidad religiosa, habiendo triunfado siempre de todo intento de apostasía: que ha identificado por completo su existencia como nación con la inmutabilidad de su dogma; que sobre ese doble sentimiento ha creado y conservado el carácter más original del antiguo continente tanto en el orden social como en el político; donde impera sólidamente una monarquía en medio de un sentimiento de igualdad esencialmente democrático, debido todo exclusivamente á aquel venturoso consorcio: tal pueblo, repetimos, no puede menos de ser objeto de verdadera admiración para el que desde fuera le contemple, sin que ciegue sus ojos el velo de la pasión ó ofusque su entendimiento el espíritu de odio ó de proselitismo contrariado en sus esfuerzos.»

Es inútil indicar siquiera cuántos y cuán grandes han sido los beneficios que la nación española ha reportado de su unidad en la fe: cuantos han meditado un momento sobre su borrasosa historia han comprendido que ninguna nación, como tal, sabía, sólo con una conducta más admirablemente religiosa: las empresas al parecer más temerarias, las extralíneas, han tenido siempre un éxito tan seguro como glorioso, cuando se han acometido á impulsos de ese sentimiento: no ha habido nunca nación por instinto, por ese instinto maravilloso superior á los más profundos cálculos y á las más hábiles combinaciones; y es bien sabido que ese

instinto ha sido siempre religioso y por lo mismo eminentemente patriótico. ¿Quién hubiera podido imaginar siquiera al inaugurarse aquella colosal campaña de siete siglos que la cruz tremolada como bandera en lo alto del monte Auseva había de ondear después de setecientos ochenta años de combate en las torres de la Alhambra, donde brilló glorioso como nunca el verdadero símbolo nacional en la unión del pendón de Castilla y del estandarte de Santiago? ¿Quién había de imaginar, sin referir otros grandes acontecimientos, que á principios del siglo actual había de dar España, pobre y abatida como se hallaba, el espectáculo sorprendente que ofreció al mundo en aquella lucha gigantesca, que surgió de la manera que hubiera sido la más inesperada si se hubiese tratado de una nación de distinto temple y condiciones? Y en nuestros mismos días, ¿quién había de imaginar que, después de tantos años de una revolución no pocas veces sangrienta y disparada, había de conservarse vivo el sentimiento religioso y la unidad de fe, profundamente quebrantada en las demás naciones donde ha puesto su planta la revolución? ¿Quién hubiera creído que se efectuase una verdadera transformación en todo; que todo lo antiguo desapareciese, y que sin embargo permaneciera intacta esa unidad? ¿Cómo, si no fuese el alma y la vida de la nacionalidad española?

Esa unidad religiosa y esa constancia en el mismo sentimiento, que constituyen nuestra gran fuerza y la más halagüeña esperanza para nuestro porvenir se ven hoy pública y solemnemente proclamadas á la faz de Europa por Roma; por Roma, donde es preciso reconocer y todos los grandes pensadores reconocen y confiesan, que se posee el mejor y más seguro punto de vista para observar á todas las naciones y señalar la marcha que han llevado y llevan á través de los siglos.

Dice textualmente La Correspondencia: «La noticia dada por un periódico respecto á probabilidades de próximo viaje del actual subsecretario de Hacienda es muy prematura cuando menos. Quizá el que ha dado origen á este rumor ha dado pábulo, mas que á una simple conjetura, á algún oculto deseo.»

A lo cual contesta La Epoca: «Un diario dice no ser cierto que el Sr. Cabezas piense por ahora en salir de Madrid, si bien pasará de la subsecretaría de Hacienda á una dirección, donde el Estado aprovechará su reconocida aptitud. Eso quisimos dar á entender nosotros, y nos alegramos de que el Estado no se prive de los servicios del Sr. Cabezas.»

Del 21 á 31 de Enero se han importado en España 469,111 fanegas de trigo y 122,882 arrobas de harina. Desde el 22 de Agosto hasta la enunciada fecha, la importación asciende á 958,115 fanegas de trigo y á 4.217,954 arrobas de harina. El valor aproximado de las 958,115 fanegas de trigo, puede calcularse en 7.013,297 escudos, y el de las 4.217,954 arrobas de harina, en 3.015,279 escudos.

Se ha dispuesto que el tipo menor admisible para el arrendamiento de los establecimientos de baraje se forme en lo sucesivo del producto líquido que hayan rendido durante el último año, más la tercera parte de los gastos que haya originado su administración; y que con arreglo á esto, y observándose las demás disposiciones vigentes en la materia, se anuncie el arrendamiento en pública subasta de los barajes de Fuentidueña, Amposta, río de las Piedras, y de Tuy á Valencia.

Un telegrama de Cuba, recibido en París, anuncia que el capitán general había ordenado á Santana que abandonara la isla.

Leemos en La Epoca: «Nuestros lectores recuerdan la serie de telegramas que en los últimos días de Enero se hicieron públicos en el Times de Londres, en La Independencia de Bruselas y en La Liberté de París, anunciando, unas veces levantamientos carlistas en Cataluña, otras insurrecciones en el Norte, coincidiendo todo esto con noticias fabulosas sobre los recursos que personajes carlistas habían puesto á disposición de sus partidarios en España y el extranjero. Vimos en todo esto desde el primer día una maniobra de Bolsa, y así lo previnimos en La Epoca.»

Ahora las Hojas Autógrafas de París nos dan plena razón. Para prestar colorido á un levantamiento que es bien difícil, se habían circulado en Londres y París manifiestos y proclamas que aparecían firmados por D. Juan de Borbon. Pues bien, este hijo de D. Carlos parece haberse presentado al representante de España, protestando contra la publicación de semejante documento, que ha declarado apócrifo.»

A lo cual replica La Regeneración: «Preciso es que los bolsistas se pasen de cándidos y no tomen nota de nada para aceptar tales dislates. ¿A qué ni á quién había de dar un manifiesto D. Juan, cuya abdicación y reconocimiento de la reina Isabel consignados, há ya años, se publicaron aquí, en La Regeneración, el pasado?»

Por los periódicos de Nueva-York se han recibido noticias de la Habana que alcanzan al 26 de Enero. Las iglesias habían estado llenas de gente el día de acción de gracias por la desaparición del cólera. El Obispo ofició, y predicó un sermón perfectamente acomodado al asunto. El capitán general asistió á la Misa de la catedral, que estaba llena de lo mejor de la sociedad de la Habana.

El famoso general imperialista Marquex llegó aquí ayer de Nueva-Orleans. Saltó de Méjico disfrazado en un buque de Sur-América, y hace algunas semanas que llegó á Nueva-Orleans. Está parando de incógnito en el hotel Orleans, y fué conocido por casualidad por el ex-ministro Lacunza y otros.

El Siglo de esta ciudad (Habana), que es el único periódico ultra-liberal de la isla, dejará de publicarse á fin de este mes.

El general Lersundi asegura al público que en la isla de Cuba no se permitirá el filibusterismo ni en favor de Santana ni en favor de Juarez.

La Reina ha conmutado la sentencia de destierro á varios puerto-riqueños. El fuero de guerra español Vasco Nuñez de Balboa fué desarbolado en un huracán. Se iba á establecer una comunicación telegráfica entre San Juan de Puerto-Rico y Fajardo. Se habían sentido ligeros temblores de tierra en

Caguas, Puerto-Rico. El total desde Noviembre ascendía á 440.

Dentro de pocos días regresará á su destino en Roma el Sr. Torres Aguilar, que trajo á España la rosa de oro regalada á la reina por el Pontífice.

Varios penados del presidio de Tarragona nos escriben dando cuenta de la santa misión que los Padres Jesuitas han dado en aquel establecimiento con el mayor fruto. Notable ha sido el modo con que han sabido desterrar los odios, rencores y blasfemias entre algunos de aquellos desgraciados. Lo que nunca pudo conseguir el castigo, lo ha logrado la voz de la Religión.

Seis días seguidos emplearon los misioneros en explicar la doctrina cristiana, en dar sabios consejos y mover los corazones con prácticas religiosas, expresándose con palabras sencillas y llenas de unción, al alcance de aquellas inteligencias, por lo regular poco cultivadas. El resultado fué que todos los presidiarios fueron espontáneamente, y cuándo y cómo cada cual ha querido, á someterse al tribunal de la Penitencia. Ni un solo individuo ha quedado sin confesarse de cuantos había francos de servicio, ó no estaban imposibilitados por enfermedad; y el día 3 del actual todo el personal del presidio, en número de unos seiscientos penados, fué de cuatro en fondo á la iglesia de San Agustín de aquella capital, donde se celebró una Misa solemne con sermón y órgano, recibiendo la Sagrada Eucaristía todos los penados.

En este acto muchos de aquellos infelices no podían contener las lágrimas de reconocimiento «Cuando el coro de voces infantiles, nos dicen, acompañadas del órgano entonaba versos en alabanza al Señor, Padre de inmensa misericordia, mientras se repartía el Pan Eucarístico, el corazón se movía á sentimientos de pureza y ternura, y respaldancia en todos los sembrantes la luz de la gracia celestial. El coro se interrumpía de cuando en cuando con fervorosas exhortaciones del buen Padre misionero hechas desde el púlpito, y en esta alternativa se concluyó el acto, desfilando los penados para su cuartel, de cuatro en fondo, con la música del regimiento de León que guarnece esta capital. La misma obsequió largo rato á los penados dentro del presidio. Aquel día hubo ranchos extraordinarios, y aún no sabemos á quién somos deudores de esta fineza; á la que estamos agradecidísimos.»

Los penados que nos escriben, concluyen dando gracias por la misión al gobernador civil de la provincia, al director general de establecimientos penales, al comandante del presidio, al ayudante del mismo, á los Padres Jesuitas y á cuantas personas han contribuido á tanto bien. ¡Dios les conceda á los arrepenidos el don de la perseverancia!

Con fecha del 11 nos escriben de Alcoy lo siguiente:

«En esta ciudad, donde tanto se deja sentir la miseria, y en la que la caridad crece á proporción que esta, necesitábase también el alimento espiritual indispensable para todo pueblo católico. Tres celosos y humildes religiosos se encargaron en la pasada semana de preparar el espíritu de los fieles á recibir el pan Eucarístico, y el resultado del trabajo de aquellos buenos Sacerdotes ha sido el llegarse á la Sagrada mesa cerca de ocho mil almas.

Esos religiosos fueron invitados á trasladarse de Valencia á esta población, con el objeto de dar ejercicios los señores Eclesiásticos, á la asociación de las Hijas de María y á las señoras y señores de la sociedad de San Vicente de Paul. Las tres últimas sociedades tuvieron la feliz idea de que sus ejercicios fueran públicos, á fin de que todos los fieles participasen de estos beneficios espirituales. Convinieron igualmente en que los ejercicios se hiciesen en diferentes iglesias, y con separación de sexos, con el fin de facilitar la colocación de mayor número de personas, y de que los religiosos acomodasen mejor sus prácticas y meditaciones á la índole de los oyentes. El resultado ha superado á las esperanzas. ¡Bendigamos á Dios por ello!

Dice un periódico que los Sres. Barzanallana y Belda piensan marchar muy pronto á Portugal á descansar de sus pasadas faenas y restablecer su quebrantada salud.

Hoy continúa en el Senado la discusión de la ley de empleados.

El Congreso no se reúne por falta de asuntos de qué tratar.

Con satisfacción hemos leído en el Boletín oficial eclesiástico de la diócesis de Málaga la noticia de que la salud de aquel reverendo prelado ha mejorado notablemente.

La Regeneración publica anoche las siguientes líneas:

«La Correspondencia continúa dándonos noticias que nos conciernen. Anoche dice: «En la causa seguida contra el Sr. Vildósola, según ayer dijimos, por cierto artículo publicado en La Regeneración, pide contra dicho señor el fiscal de S. M. cinco meses de arresto y 1.000 escudos de multa, y 600 escudos contra el editor.»

La Correspondencia se equivoca en esto último: la pena de 600 escudos se pide contra el impresor de La Regeneración y no contra el editor, que en nada ha sido mezclado en esta causa.»

Sobre los proyectos del nuevo ministro de Hacienda, dice lo siguiente El Pabellón Nacional: «Algunos jugadores de Bolsa, íntimamente interesados en los proyectos de ley presentados á las Cortes por el ministro saliente, hicieron ayer poderosos esfuerzos para conseguir una baja. Consiguieronlo, en efecto, tanto en Madrid como en París, pero solo de algunos céntimos.

Como creemos que los presupuestos van á ser retirados, y como todo el mundo conoce la probidad, la energía é inteligencia del nuevo ministro, podemos atrevernos á afirmar que en breve término subirán los fondos y se consolidará en lo posible el crédito del país.

Tenemos entendido que una de las primeras medidas del señor ministro de Hacienda será retirar los presupuestos y hacer en ellos grandes reformas.»

La Epoca se inclina á creer que el señor Sanchez Ocaña llevará á la comisión de presupuestos las reformas que se proponga introducir en los mismos.

«Es preciso, añade el citado periódico, tener en consideración que cada ministerio ha hecho ya en su respectivo departamento todas las bajas que cree posibles. Lo que quisiéramos ver más atentamente examinado, es el cálculo de los ingresos, y especialmente lo que se supone por ventas de bienes nacionales.»

El señor marqués de Miraflores, que tuvo que dejar por sentirse enfermo la presidencia del Senado en la sesión última que celebró este cuerpo, está ya mucho mejor.

Dice un periódico que el nuevo señor ministro de Hacienda ha recibido á los directores y oficiales de secretaría con la mayor cortesía y amabilidad.

El mismo periódico añade que el Sr. Sanchez Ocaña no asistió ayer á palacio por impedírselo las atenciones de su secretaría.

La sala segunda de la audiencia de esta corte ha declarado comprendidos en el último decreto de indulto á los reos que están sufriendo condena por delito de tentativa de rebelion que debió perpetrarse en esta corte el día 1.º de Julio del año anterior.

El afán de dar noticias obliga á algunos periódicos á escribir párrafos como este:

«Hoy se han circulado» diferentes nombres como de candidatos probables para algunos altos cargos dependientes del ministerio de Hacienda; pero hemos oído que es prematuro cuanto sobre esto se diga.»

Parece que no se ha conseguido la autorización para publicar el periódico democrático El Pueblo.

Hacen notar algunos de nuestros colegas, que la amistad del Sr. Sanchez Ocaña con el Sr. Moyano puede significar que la resolución de la crisis debe agradar á los partidarios de las economías á todo trance.

El gobernador de Cádiz ha mandado cerrar el Casino de Artesanos de aquella capital.

Se dice que han sido firmados los diplomas de varias cruces españolas á favor de algunos periodistas extranjeros.

Dice hoy El Español:

«Dice La Nueva Iberia: «Los neos no deben caber en sí de gozo, porque la estadística acaba de decirnos que en materia de instrucción pública, España se halla casi al nivel de Turquía y casi por debajo de la Rusia.»

Al hacernos cargo días pasados del error del Siecle, de que es eco La Nueva Iberia, demostramos con datos oficiales que la instrucción pública en España alcanzaba mejores resultados que en Italia, que en Austria y Escocia, relativamente en el número de establecimientos de instrucción, y en el de discípulos á la misma Francia. Cuando esto es así, y cuando para demostrarlo basta consultar El Anuario Estadístico, parece increíble, ó mejor dicho, no se concibe el error en que ha incurrido el periódico progresista que inconscientemente, sin duda, propaga una especie falsa á todas luces, y que tanto nos haría desmerecer ante los ojos de los pueblos civilizados, si con efecto fuese cierto lo dicho por el Siecle.

Empecemos á ser estimados siendo verdaderos españoles, y sostengamos nuestra importancia diciendo y sosteniendo la verdad, pero no nos empeñemos en empujarnos aun á costa de esa misma verdad.»

A ntes que El Español habían dicho esto mismo varios periódicos, y hasta creemos que el Sr. Catalina en su discurso sobre la ley de instrucción primaria. Mañana, de consiguiente, volverá La Iberia ú otro cualquier colega suyo á rebajar á España, sin tener en cuenta para nada las líneas del diario moderado.

CORREO DE HOY.

En el cuerpo legislativo de Francia se ha distribuido el proyecto de ley relativo al llamamiento de 100.000 hombres sobre el contingente de 1867.

El Consejo de Estado del vecino imperio se ocupa actualmente en el examen del presupuesto rectificativo de 1867, y en el de los presupuestos ordinario y extraordinario de 1869.

Se ha distribuido á los consejeros de Estado de la nación vecina el título 2 del libro 1.º del proyecto de código rural que el gobierno imperial se ha propuesto publicar. Comprenderá dicho código todas las disposiciones relativas á la industria agrícola propiamente dicha, á la industria extractiva y á las vías de comunicación.

El general Menabrea ha anunciado á la Cámara de diputados de Italia que el Gobierno de Florencia ha enviado siete buques de guerra á las aguas de la Plata, para proteger á los ciudadanos italianos.

La France se hace hoy cargo de los sucesos de Pádua, y añade: «Estas saturnales no son para hacer nacer en Europa simpatías en favor de los unitarios y liberales italianos.»

Algunos periódicos extranjeros, que parecen muy preocupados con la presencia de una escuadra americana en las aguas italianas, y que hacen del almirante Ferragut una especie de rompe-cabezas político, expedito por la América para hacer entrar á Europa en razón, han insistido en afirmar que el ministro de Marina de Italia marcha á cumplimentar en persona al almirante. Mas el diario la Italia asegura que el ministro italiano no hizo al almirante Ferragut semejante distinción, y que solamente el agente diplomático de los Estados-Unidos visitó á su conuadadano.

El Reichsrath austriaco ha inaugurado de nuevo sus interrumpidas tareas.

Dice el Diario de Posen que el rumor de un cambio de sistema por parte del Gobierno ruso, respecto de Polonia, toma de día en día mayores proporciones.

Parece, según dicho periódico, que en el seno del Gabinete de San Petersburgo ha surgido alguna crisis ó conflicto de contrarias tendencias: unos piden el mantenimiento del statu quo; otros se esfuerzan en impulsar al Emperador á hacer algunas concesiones á los polacos, con el fin de que Rusia

obtenga mayor libertad de acción en la cuestión de Oriente.

Las crisis se suceden en Grecia con una frecuencia que algun día puede llegar á ser proverbial. Ayer nos daban los periódicos extranjeros la noticia del cambio de Gabinete; hoy nos participan que la Cámara ha sido disuelta y que las elecciones para la constitución de la Asamblea se verificarán por todo el mes de Abril.

Parece que estos últimos días han salido de Malta algunos buques de la escuadra inglesa del Mediterráneo. La Epoque de París atribuye á este movimiento un objeto político relacionado con las agitaciones de Servia. Dichos buques se hallan encargados de una misión de observación.

El proyecto de abolición de la pena de muerte ha sido rechazado en el comité de la Cámara alta de Suecia por 8 votos contra 7.

Segun la France, los resultados de la votación habida el 4 de Febrero en el Cuerpo legislativo son los siguientes:

«En el interior: Un Gobierno de acuerdo consigo mismo y confirmando resueltamente el programa que se ha trazado.

Una mayoría más compacta y unida que nunca. Los partidos, desarmados, reducidos á discutir tesis convenientes y no revolucionarias.

El país confiando en el Gobierno como el Gobierno ha confiado en aquel.

En el exterior: Europa convencida, no solamente por nuestras declaraciones, sino tambien por nuestros actos, de la sinceridad de nuestros sentimientos de conciliación y de paz.

La política de conservación teniendo por garantía la política de libertad.

Francia ejerciendo en toda su plenitud la influencia de su génio civilizador y de su misión.»

NOTA. El telegrama anunciaba ayer que circulaban por París rumores de crisis ministerial; y la cuestión de Oriente se halla á la orden del día.

Leemos en la France: «Las negociaciones entre Austria y Roma para la revisión del Concordato, parece que encuentran grandes dificultades.

Nos escriben de Roma que el baron de Boust ha encargado al embajador austriaco, el señor Crivelli, que insista con el Padre Santo sobre la completa anulación del Concordato antes de proceder á un nuevo arreglo.

Se habla á propósito de este asunto, de la probable dimisión del embajador de Austria.

El Padre Santo, según se nos asegura, no rechaza las propuestas de modificación, mas no quiere consentir en la anulación.

Su Santidad desea que el Concordato actual sirva de base para las modificaciones, y no quiere ir más lejos en la senda de las transacciones.

En tales circunstancias, el Gobierno prusiano desea entablar relaciones íntimas con la corte de Roma, y nosotros creemos saber tambien que se han dado algunos pasos para obtener la creación de una nunciatura apostólica en Berlin.»

Ya lo hemos dicho antes de ahora. Bismark es protestante como Beust; pero es mejor político que el primer ministro de Austria.

En la diócesis de Gante tan solo, se han recaudado 126,000 francos para la obra de los zuavos pontificios.

Dice el Bien Publico:

«El despilfarrar de millones que ha tenido lugar en nuestro país, á pretexto de organización militar, toma proporciones increíbles. Hace cincuenta años se gastaron sumas enormes para la construcción de la ciudadela de Gante, considerada como indispensable para la defensa de nuestra nacionalidad; hoy se trata de derribar esta misma ciudadela porque la defensa de la misma nacionalidad exige el derribo. La nacionalidad no es más que una máscara de una intriga electoral. A este propósito dice la Paz:

«Uno de nuestros generales mas distinguidos ha declarado por escrito que el derribo de la ciudadela de Gante, bajo el punto de vista militar, es imponderable en razón á que esta fortificación domina el camino de Francia entre Escant y la Lys, desde Gante hasta Ambers. Termont y Diest parecen tener menos importancia que Ostende y Gante. Estas dos últimas posiciones debían conservarse á menos que no se abandonen todas.

«Tal es la manera de ver de todos los jefes de nuestro ejército, incluso M. Renard... antes de ser nombrado ministro.

«Varios individuos del Comité del 28 nos aseguran que si la supresion de la ciudadela de Gante se había propuesto, se había tomado una resolución contraria casi por unanimidad. Estos individuos, entre los que los señalan los generales, se oponen á que los intereses militares sean sacrificados á los de partido. M. Frere exige del rey y de sus colegas esta medida para ganar los votos de los diputados de esta población y para obligar á los liberales de Anvers á secundar su política. Esta maniobra electoral costará al país 30.000.000 de francos.

ULTIMA HORA.

Telegramas de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL (Agencia Havas-Bullier.)

Paris, 12. Berlin.—Asegúrase que el viaje de Mr. de Bismark ha sido motivado por disenso con el ministro Echemburgo, á consecuencia de lo cual Bismark ofreció su dimisión. La «Gaceta del Norte» hace constar que los legacionarios hannoverianos, al ir á Francia, llevaban pasaportes austriacos, lo cual hace difícil el restablecimiento de la buena inteligencia entre Austria y Alemania.

Florencia. La Cámara de diputados desechó la proposición Mellana, que reducía el presupuesto de la Guerra, de 692 millones á 143.

Bolsa de París del 12. Tres por 100 interior español, 33 1/2. Idem exterior, 38 1/2. Tres por 100 frances, 69. Cuatro y medio id., 100 Consolidado inglés, 93 1/4 á 3/8.

Paris, 13. Viena, 12.—El dictamen de la comisión del presupuesto de Negocios exteriores, dice que Austria necesita paz para consolidar su reorganización.

Segun los documentos insertos en el Libro Rojo, el ministro ha reconocido tambien esta necesidad y obrado en consecuencia.

NOTICIAS GENERALES.

Parece que se va á desmontar el terreno inmediato á la puerta de Alcalá para nivelarlo y formar la gran plaza que debe servir de término por aquella parte al nuevo barrio de Salamanca.

Ha fallecido en Roma el reverendo Padre Tomás Miguel, general de la orden de la Merced.—R. I. P.

Se está acabando de componer en la calle Ancha de San Bernardo, esquina á la de la Flor baja, la parte del antiguo convento del Rosario, que se hundió hace poco tiempo, y parece que el edificio quedará en buen estado. En tal caso, muy conveniente sería que se abriese de nuevo al culto público aquella iglesia, por no haber otra, puede decirse, en el barrio en que está situada.

Los bocetos presentados al concurso para ejecución del cuadro de La Conversión de San Pablo, estarán expuestos al público en las salas de la Academia de Nobles Artes de San Fernando durante los días 12, 13 y 14, miércoles, jueves y viernes de la presente semana, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Ha sido premiado el boceto señalado con el número 18, del Sr. D. Carlos Luis de Ribera. Sus discípulos han pedido permiso á la Academia, que se lo ha concedido, para colocar una corona en el boceto premiado, como muestra de cariño á su profesor.

Con motivo de pasar á ocupar el cuartel de frente al Retiro el segundo regimiento de ingenieros, que estaba en el de San Francisco, se ha trasladado anteayer martes á la iglesia del mismo nombre la imagen de Nuestra Señora de la Escala, que estaba en el cuerpo de guardia de dicho cuartel desde el año de 1866 en que fué descubierta.

El Sr. D. Luis Pallotí, secretario de la nunciatura y nombrado por Su Santidad ablegado para la entrega de la Rosa de oro, ha sido agraciado por S. M. la Reina con la gran cruz de Isabel la Católica, habiendo recibido ayer mismo traslado del Real decreto y las insignias.

En el mes de Enero último han satisfecho los periódicos políticos de esta corte por derecho de timbre para la Península, Antillas y Filipinas, y sin incluir el franco para el extranjero, las cantidades siguientes:

Table with 2 columns: Periodic title and Escs. Mil. (Amount in thousands of escudos). Includes titles like 'La Correspondencia', 'El Pensamiento Español', etc.

Dice un periódico: «Anteayer se verificó en la embajada inglesa un convite diplomático, al que asistieron los señores ministros de Estado, de Gracia y Justicia, de Fomento y de Ultramar, el presidente del Congreso señor conde de San Luis, el mayordomo mayor de S. M. señor conde de Puñonrostro, los señores senadores marqués del Duero, de la Habana y don Leopoldo Augusto de Cuetto, y los señores conde de Xiqueña, Javat, marqués de Selva-Alegre, Weisweiler, Sr. Baring y otras personas distinguidas.»

A la comida de Palacio asistieron anoche, según un diario noticioso, cerca de cien personas, pues aunque habían sido invitadas sobre ciento catorce, algunas se han excusado por diferentes razones, como son entre otras el ingeniero general, el presidente del Tribunal de Cuentas, el marqués de Perales, los representantes de Inglaterra y los Estados-Unidos y alguna otra.

El Congreso médico-español que debió celebrarse en Setiembre de 1866 tendrá lugar en igual fecha de 1869. Los cuatro puntos que han de discutirse son los siguientes:

1.º Reformas que necesitan los hospicios, hospitales, manicomios, cárceles y presidios, bajo el aspecto médico administrativo.

(1) No hay que asustarse, señores liberales! EL PENSAMIENTO ESPAÑOL ha timbrado por primera vez en esta ocasión el papel necesario para dos meses lo menos.

- 2.º Análisis histológica, química y clínica de la infección purulenta.
3.º Naturaleza de la fiebre tifoidea y mejor tratamiento de la misma.
4.º ¿Qué reformas exige el Código penal vigente, considerado desde el punto de vista médico?

VARIEDADES.

TIPOS DE ANTAÑO Y DE OGAÑO.

Si tú, lector curioso, has visto alguna vez al travieso Figaro más alegre que unas castañuelas, siempre agudo, siempre ameno, siempre locuaz y decididor; ó le oíste cantar unas seguidillas al son de su templada vihuela, ¿cómo no te has de entristecer observando al barbero del siglo XIX, que, abrumado de penosos estudios, anda siempre pensativo y cabizbajo, descontento de rasurar extrañas barbas, cuando en breve el grado de licenciado, quizás el de doctor, le transformará en hombre de gran cuenta? Yo también siento mucho, lector mío, ver cómo la sociedad española pierde, merced al maléfico influjo nivelador, aquella su peculiar fisonomía noble, sencilla, agradable, en una palabra, poética.

Dicho está, no me conformo con la superficie plana que deja el nivel de la civilización, por mas que este sentimiento mío me atraiga el dicerio de retrógrado, y sin duda también el de oscurantista. II oy no se distinguen las clases; se confunden el prócer y el menestral, el hidalgo con el plebeyo; por manera que no resaltan los tipos que servían de modelos para describir costumbres; de suerte que el arte en España ha perdido su gracia natural, su índole verdadera, la vida y la animación que admiramos con desaliento en las obras de los Velazquez y los Goyas, de los Cervantes y los Quevedos.

No faltará quien tache esta reflexión mía por absurda y apasionada, haciéndome observar que hoy vivimos mucho mejor sin duenas y sin corchetes; y que se ha ganado en moralidad suprimiendo los tipos del Gran Tacaño, de los caballeros chirles, y de las damas busconas.—Palabras, palabras, palabras, contestaré al que me venga con semejantes chilindrinas. No creo que Melibea es una criatura ejemplar; pero sí una pobre inocente comparándola con la Traviata; y además, persuadido estoy que al desaparecer el manto y la ropilla, han quedado desnudas las costumbres sin sentir el rubor ni la vergüenza. ¿No se ejercen hoy los oficios más viles con cédulas autorizadas? Si antes había ternes que cobraban el barato, hoy cada tabur sin fondos se convierte en levantamientos; y por cada buscon de la sociedad antigua, existen en la nuestra variedades sin fin de caballeros de industria. A esto se reduce el cambio producido por la civilización moderna.

Estoy por los tipos de antaño. Lector, ¿te acuerdas de Estebanillo, aquel aprendiz de barbero tan perfectamente delineado, que para matar el ocio manejaba la escoba y el soplador lo mismo que una fregatriz consumada? ¿No le viste dando á los pañales muchas manos, y no de jaban, que á fuerza de puño los dejaba como la nieve? También recordarás que desollando al porcosero y quemando los retorcidos mostachos del hidalgo, adquiría la práctica necesaria. Pues ¿y Diego Perez? ¿Qué apuesto y gallardo mozo! ¿Qué mucho que cautivase el corazón de doña Mergelina, si con el punteado de lo fino hacia hablar á la guitarra? De Figaro no hablemos, que al fin era maestro en el oficio, y maestro en travesuras, y con su parla barberil, su ingenio y su desenado supo ganar la privanza nada menos que de un conde.

Digamos algo de la profesion: el oficio de barbero no pide fuerzas corporales; por esta razon siempre se han ocupado en el hombre perezosos, ó de contestura débil, y aun con ser de fácil manejo, no es de continuado ejercicio. Los miércoles, los sábados y los domingos son los días de mayor tarea, porque afluyen las iguales y los parroquianos volateros. Antiguamente, á excepcion de las personas de muy alta dignidad, todos iban á la tienda

del barbero, de suerte que allí se pasaban largas horas de tertulia. El resto de la semana lo pasaba el barbero alegremente cantando como un ruiseñor y haciendo vibrar las cuerdas de la guitarra; con la lectura de los romances tomaba lo que se decía un baño de letras; y como su vestido era limpio, y tenía bien rapado el rostro y luciente la cabellera, la vecindad siempre le encontraba agradable.

El trato con personas elevadas, las cuales se complacian en sostener un diálogo con el barbero, daba á este pinceladas aristocráticas, lo que hacia un gracioso contraste: su gracejo era bien recibido, y aun se le permitia alguna libertad cuando se desizaba á la malicia; últimamente, su humor festivo, su aire desembarazado, sus vivos movimientos revelaban una actividad alegre y bulliciosa. Este es el tipo del barbero puramente español que ha desaparecido para ofrecer otro tipo tan opuesto por la naturaleza de su carácter como por lo hinchado de sus pretensiones.

Hoy el oficio está ocupado por la juventud de escasos recursos, que se ejercita en él con la esperanza de trocar algun dia la toballa por una toga, las navajas por las borlas de doctor, las tijeras por el grafómetro: de aqui fácilmente se deduce que no ejercen el oficio sino para ayudarse, pudiendo seguir una carrera á favor de la venturosa holganza. Así es que el rapista de ogaño diserta sobre los puntos más arduos del Derecho; sobre las teorías más admitidas de los astrónomos y geólogos; y sabe exponer los diversos sistemas de las escuelas fisiológicas: no dice agudezas, sino axiomas y aforismos: no es alegre, ni ingenioso, sino grave y reflexivo: no presume de audaz, pero razona como filósofo; y, versado en la amena literatura, enamora á la modista ó fregatriz parodiando al ingrato y desdenoso Faon. También ha mudado completamente la tecnología barberil: á los parroquianos les llama favorecedores; á las iguales, abono; y para representar algo más en la escala social, se nombra peluquero, aunque ignore el arte de hacer pelucas. Sus vestidos se confunden con los de la generalidad de los demás estudiantes; pero es fácil conocer á nuestro barbero si le miras, lector, las manos limpijas y amovadas, y el cabello bien peinado y oloroso: en clase le verás tomar apuntes; y si al concluir la cátedra observas que algunos corren como si una necesidad cualquiera les aguijonease, no dudes que son barberos: si oyes que hablan enfáticamente acumulando doctrinas y teorías, sospecha tú ya la profesion: el que en clase arguyó al catequista vanamente, ya ha revelado quien es: si alguno presume de entendido y habla de su sobresaliente mérito, ya sabes quien te ha de hacer la barba: aquel que se queja de la parcialidad y del favor al ver la modesta nota de sus adelantos, no dudes que riza muy bien el cabello; y por último, si ninguna de esas señales bastan, lector mío, para dártele á conocer, observa aquel aire presuntuoso, ó aquella hinchazon científica del que todo se lo sabe, y entonces, aunque no seas un linec, habrás encontrado á mi barbero.

Era de ver al barbero de antaño cuando por la mañana iba á afeitarse á domicilio, cómo pelizaba á la duña para que trajese el agua: hacia fiestas al perro; refería el lance de las cuchilladas, á quien prendió el alguacil, la niña que fué depositada, la pieza que se ejecutó en el corral y la fiereza del berrendo que se lidió el lunes; y luego, mientras daba el último repaso para descañonar, cómo murmuraba de este, del otro y del de más allá, con cuentos y lindezas que inventó su imagin, ó malició su truhanería. El barbero de ogaño sube las escaleras meditabundo, quizá repasando en la memoria la leccion que dará en breve; entra en el cuarto y saluda con gravedad; prepara sus navajas en silencio, y silenciosamente rasura. Si desplega alguna vez sus labios, será para decir que estudia el cuarto año de medicina; que el nuevo plan de estudios está muy recargado de asignaturas; que los libros y los derechos de matriculas cuestan un sentido, y que á duras penas podrá concluir la carrera por falta de recursos; y porque los catedráticos le toman ojeriza: en esto concluye de hacer la bar-

ba, se despide pronto y mal, y corre para que no le anoten falta en la Sala de clínica.

El barbero de antaño se distraía en sus ocios con la guitarra, ó se ponía á la puerta para hacer rabiar á todo bicho viviente; recibía á los parroquianos con chistes, y procuraba serenar el pulso para no ofender el rostro del que luego abonaría el estipendio correspondiente. El barbero de ogaño, cuando no va á cátedras, estudia, resuelve problemas, compara á Platon y Condillac, y si el maestro le avisa que hay un favorecedor, contrae el gesto con disgusto, y procura despachar pronto y mal, para ver luego la doctrina de Kant ó de Krause: el paciente se queja al maestro porque le han desollado, y nuestro estudiante, sin hacerlas, recibe una peluca.

Si el barbero de antaño vivía feliz, sin más aspiraciones que conservar su parroquia, y pasar la vida lo más alegre posible, ¡cuán desgraciado es el barbero de ogaño al comparar su condicion con las barreras insuperables que limitan sus esperanzas! Además, si se juzga á sí mismo con talento, la envidia le engendra odio contra aquellos que, á su parecer, teniendo menos alcances, son favorecidos de la fortuna; y arrastra una existencia llena de fatigas que difícilmente ve recompensadas, porque acaso ni las circunstancias, ni la capacidad corren parejas para conseguir sus fines: alentado tambien con el ejemplo de alguno que de baja esfera obtuvo alta posicion social, no conoce que puede engañarle su amor propio al considerarse con fuerzas de que carece: si pierde algun año de estudio lo achaca á parcialidad; si concluida su carrera hace oposicion sin éxito, deplora la injusticia y dice que las puertas sólo se abren al favor: sus esperanzas se convierten en desalientos, sus ilusiones en desengaños, y el tedio y la aversion le consumen, clamando contra la perfidia de los hombres.

Los tipos con que se distinguan las clases se disipan y se pierden, porque el espíritu de la igualdad empolva nuestras tradicionales costumbres: la igualdad bien puede no ser efectiva, pero todos la aparentan: si conseguimos esto á fuerza de trabajos y sacrificios, ¡cuán pobre es la vanidad humana! Más vale conservar la alegría en el corazón que henchir el entendimiento de mentiras halagüeñas. Pero no, ya que nuestro barbero no remeda la gracia de Figaro, puede parodiarse la hinchazon de muchos meliflucos doctores.

C. A. PORTA.

PARTE RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. San Benigno, mártir, y Santa Catalina de Rizzis, virgen.

SANTO DE MAÑANA. San Valentin, presbítero, y el beato Juan Bautista de la Concepcion, confesor.

Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de monjas Trinitarias, donde se celebrará al beato Juan Bautista de la Concepcion, con misa solemne y sermón que predicará el Ilmo. Sr. don Manuel Parro; y por la tarde completas y reserva.

En la iglesia de Jesús Nazareno, estará su Divina Majestad expuesta por mañana y tarde, en obsequio del Divino Redentor.

Por la noche predicará en el oratorio del Olivar D. Luis Crespo Peñalver.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Destierro en San Martin, ó en San Sebastian.

Se reza del beato Juan Bautista de la Concepcion, con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de San Valentin, mártir.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 12 de Febrero de 1868. FONDOS PÚBLICOS. Títulos del 3 por 100 consolidado, publicado, 34-65, 25, 30, 25, 35 y 30; 34-90, y 80 pequeños; á plazo, 34-25, 20, 35, 30, 20 y 25 fin cor. vol. Idem del 3 por 100 consolidado exterior, no publicado, 37-00 p. Idem del 3 por 100 diferido, publicado, 33-00, y 33-05.

Material del Tesoro no preferente con interés, no publicado, 98-50. Denda del personal, no publicado, 25-25 p. Obligaciones municipales al portador, de 1.000 reales, publicado, 66-50 p. Billetes hipotecarios del Banco de España, publicado, 96-25, 50 y 25; no publicado, 96-35 d. Idem en carpetas provisionales al portador, de la segunda serie, no publicado, 88-50. Acciones de carreteras generales, 6 por 100 anual, emision de 1.º de Abril de 1850, de á 4.000 reales, no publicado, 90-00. Idem id. de á 2.000 rs., no publicado, 93-00 d. Idem id. de 1.º de Junio de 1851, de á 2.000 reales, publicado, 92-50. Idem id. de 31 de Agosto de 1852, de á 2.000 reales, no publicado, 77-00. Idem id. de 1.º de Julio de 1856, de á 2.000 reales, no publicado, 73-50 p. Idem de Obras públicas de 1.º de Julio de 1858, de á 2.000 rs., no publicado, 73-00. Idem del Canal de Isabel II, de á 1.000 rs., 8 por 100 anual, no publicado, 102-00. Obligaciones generales por ferro-carriles, de á 2.000 rs., publicado, 67-00, 66-75, 67-00, 66-80, 67-00, 66-85 y 67-00. Acciones del Banco de España, no publicado, 139-00. Acciones de la Sociedad española de Crédito comercial, no publicado, 121-50.

CAMBIOS.

Londres á 90 dias fecha, 49-40. París á 8 dias vista, 5-14 p.

BOLSAS EXTRANJERAS.

Londres 10 de Febrero.—Consolidados, 93 1/4. París 10 de Febrero.—Exterior español, 35-35. Diferido, 33-75.

REAL OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del dia 12 de Febrero de 1868.

Table with 5 columns: HORAS, Barómetro reducido á 0º en milímetros, TEMPERATURA EN GRADOS (Ream, Centig.), Direccion del viento, ESTADO del cielo. Includes data for 6 m., 9 m., 12 m., 3 t., 6 t., 9 n.

Temperatura máxima del dia... 43,4 16,7. Temperatura máxima al sol... 22,8 28,5. Temperatura mínima del dia... 2,2 2,7.

Evaporacion en las 24 horas... 3,9 milímetros. Lluvia en id. id... 0.

DIRECCION GENERAL DE TELEGRAFOS.

Segun los partes recibidos, ayer no ha llovido en ninguna provincia.

MERCADO DE MADRID.

ENTRADO POR LAS PUERTAS EN EL DIA DE HOY. 5.858 arrobas de trigo. 3.508 idem de harina. 5.481 idem de carbon. 112 vacas, que componen 44.956 libras de peso. 435 certeros, que hacen 9.770 libras de id. 297 cerdos degollados ayer, que hacen 46.919 libras de id.

PRECIOS DE GRANOS EN EL DIA DE HOY. Cebada de 3.400 á 3.800 escudos fanega. Trigo vendido... 1.661 fanegas. Precio medio... 8.120 escudos. Madrid, 12 de Febrero de 1868.—El alcalde-corregidor, el marqués de Villamagna.

MADRID: 1868. Editor responsable: D. C. NAVARRO VILLOSLADA. Imprenta de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, Pelayo 34, á cargo de R. Lavajos y Arenas.

Tanto los anuncios como igualmente los comunicados, se insertarán á precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

Rebaja á las corporaciones, sociedades mercantiles y á las particulares que anuncian periódicamente.

CONSTIPADOS CATARROS, OPRESIONES, COQUELUCHES. PASTA VERBASCINA-PATON. JARABE. 6 y 8 reales. preparada por Ch. PATON, laureado de la Escuela de Farmacia. PARIS, 4, rue de la Verrerie. Madrid, Borrell hermanos; Moreno Miquel, Sanchez Ocaña y Escolar. En provincias, en las principales farmacias.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANCK. Estas pildoras, únicas autorizadas, son consideradas desde 70 años aca como el purgativo más eficaz y más saludable. Tomanse ya en ayunas ya con la comida. Exijase que cada caja y el prospecto que se da gratis lleven la firma A. Rouvière y las iniciales A. R. en el centro de la marca de fabrica: Hôtel Richelieu, vis-à-vis de la rue d'Antin. En Paris, Farmacia Leroy, 45, rue Neuve-Saint-Augustin. En España en todas las buenas farmacias.

PLUS DE CHEVEUX BLANCS. NO MAS CABELLOS BLANCOS. Este producto sublime vuelve para siempre los cabellos blancos y á la barba su color primitivo sin ningun preparacion ni lavaduras.—Progreso, inmenso éxito garantido. Em. Sallés.—Perfumista químico, 5, rue de Buci, Paris.—Madrid, Agencia franco-española, 34, calle del Sordo, sirve los pedidos.—Al por menor, C. Miró, Arenal. (Núm. 2.510.—A.)

VERDADERA EFICACIA DE LAS PILDORAS DEPURATIVAS LAXANTES DEL DOCTOR DON MARIANO GARCIA.

Reconocida la gran eficacia de nuestras pildoras, por el público en general, y muy particularmente por ilustradas notabilidades médicas, nacionales y extranjeras, cumplimos ponerlas al alcance de todas las fortunas, en los principales centros de España, según lo acabamos de realizar; y se las recomendamos muy especialmente á los padres de familia, para que con su uso puedan evitar graves dolencias y combir con éxito enfermedades penosas, como las del estómago, las del hígado, la ictericia, las jaquecas, los dolores de cabeza, la gota, la casista de la sangre, los resquemientos, los insomnios, la erisipela, las erupciones herpéticas, la bilis, los desarreglos menstruales, los vómitos, acedís, males digestivos, ínfartos, tumores, lombalgias, ciáticas, cefal, granos, picazon, manchas de la piel, etc. En una palabra, favorecen la vida, porque depuran y renuevan la sangre, vigorizando los órganos que la sostienen. Depósitos: Madrid, Hortaleza, núm. 9, botica.—Provincias, en las primeras farmacias. N.º 587.—26 v.

ANALES DE LA FELICITACION SABATINA A MARIA INMACULADA, ó SEA MONUMENTO PERENE ESPIRITUAL, POR LA DECLARACION DOGMATICA DEL MISTERIO DE SU PURIS MA CONCEPCION. Se publican por la Asociacion Primaria de la Felicitacion, establecida en la parroquia y real iglesia de los Santos Juanes de Valencia. CONDICIONES DE LA SUSCRICION. Los Anales se publicarán por entregas regularmente el 8 de cada mes. Cada entrega constará de 16 páginas, con cubiertas de papel de color en que irán insertadas algunas noticias, advertencias y anuncios que parecieren oportunos, y este año un calendario de las fiestas é invocaciones de la Santísima Virgen, con los días de Felicitacion, Indulgencia plenaria para sus asociados, ejercicios religiosos de esta Asociacion Primaria, etc. PRECIOS DE SUSCRICION. En Valencia, un año, 7 rs.—En la Peninsula, franco de porte, 8 rs.—En el extranjero y Ultramar se pagará ademas lo que valga el franco. El producto líquido que resultare, está exclusivamente destinado al culto de la Santísima Virgen. Para todo lo concerniente á los Anales la direccion será, á la librería de los sucesores de Badal, Caballeros, 5, Valencia. Fuera de Valencia podrán admitir tambien suscripciones todos los señores directores ó secretarios de las Asociaciones de la Felicitacion, que tuviere á bien prestar este obsequio á la obra de la misma Felicitacion.

INJECTION BROU. Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo (Exigir el metodo). 25 años de éxito. Paris, en casa del inventor, BROU, rue Lafayette, 185, y boulevard Magenta, 102.

LA PREDICACION POPULAR, POR MR. DUPANLOUP, OBISPO DE ORLEANS. TRADUCIDA POR D. L. R. BAJO LA DIRECCION DEL DR. D. BENITO SANZ Y FORÉS, PREDICADOR DE S. M. y Abreviador de la Nunciatura Apostólica. Esta obra int resantísima, no solo para Predicadores, sino tambien para los que ejercen la cura de almas, se vende elegantemente encuadernada en rústi a y con un magnífico retrato de su ilustre autor, á 40 rs., en casa de R. Labajos, calle de la Cabeza, núm. 27, á quien pueden dirigirse los pedidos, acompañando libranza del giro mútuo del Tesoro ó sellos de franqueo.

SILIO MARCIO, EPISODIO DE LOS PRIMEROS SIGLOS DEL CRISTIANISMO, POR D. MANUEL TROYANO Y RISCOS. Esta preciosa novela de 165 páginas, es rita expresamente para EL PENSAMIENTO ESPAÑOL y publicada con aceptación general en nuestro folletín, se vende en Madrid á CUATRO reales vellon, y para provincias franca de porte á CINCO. El autor cede el producto líquido de esta novela, despues de cubierto el coste de impresion, á favor de Nuestro Santísimo Padre Pio IX para los gastos que le ocasiona la celebracion del próximo Concilio general. Los pedidos se harán á la Administracion de EL PENSAMIENTO, acompañando el importe, sin cuyo requisito no se servirán.